


Я жизнь посвятил созданию Аграрной партии России, через 
баррикады и обстрелы прошел, в октябре 93-го дважды у стенки 
стоял... 

Билет партийный у меня, в общем-то, самый обычный, если 
не считать номера - 00001. Дата выдачи - январь 1994 года. 
Вопрос, с кого начинать отсчет партийных рядов, обсуждался на 
правлении АПР, но без моего участия. Решение коллег стало сюр-
призом, я даже смутился. Все-таки не я один создавал партию... 

К сожалению, в России такая организация - это большая ред-
кость. В Европе же крестьянские партии имеют вековые тради-
ции..Это относится к Польше, Германии, Австрии, Франции... По 
миру более сотни крестьянских союзов, на Западе давно поняли, 
кто имеет право говорить о проблемах селян. 

В начале 90-х мы не задумывались, понравится ли наша ини-
циатива Кремлю, самостоятельно принимали решения. АПР соз-
давалась не в кабинетах, а в ходе реальной борьбы за грубо по-
пранные права крестьянства. Когда организовывал первую ак-
цию протеста, не думал о будущей партии. Меня беспокоила судь-
ба дела, которому посвятил жизнь. Я же тридцать три года прора-
ботал руководителем крупного хозяйства и не мог спокойно смот-
реть, как его губят неумелые реформаторы. Против подобного вре-
дительства я и восстал. Тогда выяснилось, что недовольных на се-
ле много, но они раздроблены, разобщены, возникла идея с пар-
тией. 

АПР не является номенклатурной партией. Да, нас поддержи-
вают главы целого ряда регионов, но мы никогда не стремились к 
тому, чтобы спускать в массы «руководящие» указания. Нет, это 
не наш стиль. Признаться, не видим в подобных методах «рабо-
ты» с избирателями большого прока. Люди должны пойти за на-
ми по убеждению, а не по указке свыше. Сегодня точную цифру 
членов АПР никто точно не назовет, она постоянно растет, но мо-
гу сказать, что в наших рядах около ста тысяч человек. Сила! Мои 
близкие, конечно, тоже члены партии. Сперва в АПР вступила су-
пруга, потом младший сын, а за ним и двое других. 



БОГ 

Я ведь до сих пор не крещеный... но собираюсь. Вот только 
церковь в родном селе дострою... Когда мне было шесть лет, в Со-
ветском на моих глазах разрушили храм. Свои же, местные, и 
крушили. Наверное, за бутылку мужиков наняли... Уж не знаю, 
чем церковь не угодила Советской власти, но наверху приняли 
решение: снести. Помню, верующие падали в обморок, жуткий 
плач стоял по селу.. Мне те картинки врезались в память, я ре-
шил, что когда-нибудь обязательно восстановлю храм. Вроде бы 
чужой грех, но кому-то ведь надо устранить несправедливость, 
искупить вину?.. Сруб уже стоит, идут отделочные работы. Тогда 
же, если морально созрею, и покрещусь. 
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воля 
Очень люблю моего земля-

ка, писателя Василия Шукши-
на. Когда есть время, перелис-
тываю, перечитываю его роман 
«Я пришел дать вам волю». Кни-
га о Степане Разине, а сколько 
в ней созвучного нашему тяже-
лому времени... 

Иногда думаю, как же переводят на другие языки название 
этого романа? Ведь только в русском языке есть такое противоре-
чивое по своим значениям и в тоже время такое глубоко созвуч-
ное русской душе, русскому духу слово: «Воля». 

Конечно, воля - это свобода, бескрайняя как наши поля и пре-
красная, как наши алтайские горы, чистая, как наши алтайские 
реки, хрустально перепрыгивающие с камешка на камешек... У 
нас ведь не говорят: «Выпустить птицу на свободу», а «отпустить 
на волю». Вольные птицы, вольные поля. Именно это - свобода ду-
ха, внутренняяя свобода - так естественны для русского челове-
ка, выросшего на вольных хлебах Родины. 

И в тоже время, воля - это стремление, желание добиться вы-
сокой цели. «Воля к победе». Про сильного духом целеустремлен-
ного человека у нас говорят - «человек сильной воли». А какая 
может быть свобода, если ты стремишься к достижению цели? Ты 
вынужден ограничивать себя, чтобы добиться этой цели. И чем 
выше цель, тем сильнее должна быть твоя воля, ограничения в 
достижении этой цели. 

Выходит воля - это и огромная ничем неограниченная свобо-
да, и в тоже время чувство, заставляющее тебя, добиваясь цели, 
ограничивать эту свободу. Вот такой вот сложный и в тоже время 
многозначный русский язык. Выходит, думаю я, что последний 
роман Василия Шукшина, по которому он собирался снять фильм 
и из-за напряженной работы над которым не выдержало его серд-
це, был не только о достижении свободы, но и об исполинской си-
лы духа Разина, стремившегося достичь этой высокой цели - во-
ли для всех. 

И есть еще одно значение. Воля - это требования, это желания 
и помыслы, которые тебе доверяют люди. Такова - воля избира-
телей. И эту волю я, как председатель Аграрной партии, как 
губернатор всегда соблюдал и буду соблюдать. 
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ГОРДОСТЬ 

С детства помню, какой радостью, гор-
достью переполнялись наши сердца, когда, 
тогда еще ребятишками, мы осознавали себя 
частицей Великого Государства. Самого боль-
шого и самого сильного в мире. 

Мне не было еще 11 лет, когда закончилась 
Великая Отечественная война. Конечно, детали 
за десятки лет стерлись, но как мы гордились 
той долгожданной Победой над самым страш-
ным врагом! Ведь наши отцы прошли, завоева-
ли пол-Европы. Гордость переполняла нас, мое 
поколение, когда отправили в космос первый 

спутник, когда Юрий Гагарин стал первым в мире, и при том нашим 
советским космонавтом, побывавшим в космосе. А огромные, не 
поддающиеся простым измерениям стройки, целина, красавица-
столица. Сегодня, оглядываясь на череду прожитых лет, кажется, 
что чуть ли не каждый год страна совершала большие и малые 
подвиги, что шли мы от вершины к вершине, от победы к победе. 

Как я, тогда еще молодой агроном, гордился первым собранным 
урожаем, в котором была частичка и моего труда, помню триум-
фальные семидесятые годы, когда наши хоккеисты практически 
ежегодно завоевывали золотые медали на олимпийских играх и 
европейских турнирах. И с какой гордостью объявлял об их оче-
редной победе Николай Озеров. 

Мне могут возразить, что в те годы все было не так гладко, что 
за фасадом побед были и поражения, и застой. Не буду спорить, 
не о том сейчас речь. Мне кажется, русский человек не может жить 
без гордости за свою страну, без самоуважения, без достижений и 
радости за них. Ведь это было. Было. 

А потом в годы перестройки и реформ мы, как мне кажется, с 
мыльной водой выплеснули и ребенка... Сегодня трудно всерьез 
гордиться достижениями (да и какими?), победами (где они?). Се-
годня мы переживаем один из самых тяжелых периодов в исто-
рии нашей страны. И задача, которую не может не ставить перед 
собой любой человек, преданный Родине, - это вернуть людям са-
моуважение и гордость за свою Великую страну, за свой труд. 

Я горжусь своим народом, который и в это тяжелое для него 
десятилетие, остался все таким же великим и, вопреки всему, 
сильным и гордым. 
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ДУМА 

Мы очень рассчитываем, 
что сможем повторить успех 
выборов 1993 года, когда 
Аграрная партия России 
получила поддержку четы-
рех с лишним миллионов 
россиян и создала парла-
ментскую фракцию, которая 
в итоге оказалась самой 
многочисленной. Мы тогда 
даже получили право выд-
винуть из своих рядов кан-
дидата в спикеры, и я лич-
но рекомендовал Ивана Рыб-
кина. Иван Петрович, на мой взгляд, отлично справился с обязан-
ностями председателя палаты, блестяще вел пленарные заседа-
ния. 

Увы, достигнутое в 1993-95 годах нам не удалось закрепить 
должным образом. Пятипроцентный барьер мы обязаны преодо-
леть, тогда аграрии смогут играть собственную роль в парламен-
те, а не довольствоваться положением сателлита КПРФ, как было 
в Думе двух последних созывов. Пока от имени крестьян говорит 
агропромгруппа, созданная по принципу сельхозотдела Компар-
тии. В общем-то, в этой группе много достойных, уважаемых то-
варищей, но в политическом плане она не является самостоятель-
ной силой, а многие идеологические установки КПРФ сегодня не 
соответствуют интересам людей, живущих и работающих на земле. 

Не с кем нам сегодня объединяться. И не за чем. На ближай-
шие выборы пойдем самостоятельно. Нам ведь важно не краси-
вые фразы с трибун произносить, а добиться реальных перемен в 
жизни крестьян. Если люди увидят, что мы проявляем о них забо-
ту, то без дополнительных призывов поддержат на выборах. На 
селе живет более тридцати миллионов избирателей. Рассчитыва-
ем на сознательность людей, которые должны уже понять, что пора 
крестьянству иметь собственный политический плацдарм в Думе. 

Вот и Владимир Путин сказал мне, что, по его мнению, Аграр-
ная партия должна быть достойно представлена в российском 
парламенте. Мол, это выглядело бы совершенно логично в такой 
стране, как наша. 
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ЕВРОПА 

Я считаю, что любой полезный опыт применим, если только 
его не переносить на нашу почву механически. Основной прин-
цип европейского позитивного отношения к деревне я бы сфор-
мулировал так: сельское хозяйство не столько экономическая 
категория, сколько - социальная, т. е. труженик на земле произ-
водит социально значимую продукцию, которую ни в коем случае 
нельзя пускать в реализацию по сверхвысоким ценам. 

Нам говорят, что в услови-

Шях рынка нельзя из бюджета 
поддерживать крестьянина. 
Я считаю, это или наглая 
ложь, или элементарная без-
грамотность. Везде в стра-
нах Европейского Союза кре-
стьяне датируются на самых 
разных уровнях управления. 
Это аксиома. Зато в бюджете 
Российской Федерации целе-
направленно на дотации кре-
стьянину за последние годы 
не выделено ни одного рубля. 

В Европе примерная сред-
няя доля сельских жителей 
среди населения большин-
ства стран составляет 8-10 
процентов, а представитель-
ство аграрников в парламен-
тах доходит до 15-17 процен-
тов. В России сельское насе-

ление - 27-30 процентов, а представляющая их аграрная партия 
всерьез думает о том, как бы преодолеть пятипроцентный барьер 
в парламент страны. Это не нормально. 

ЁМКО 

Лапшин Михаил Иванович 
Председатель АПР 
Глава Республики Алтай 
Глава Правительства Республики Алтай 

Родился 1 сентября 1934 года в с. Се-
товка Советского района Алтайского края. 
Образование высшее: Московский госу-
дарственный институт международных 
отношений (специальность - международ-
ное право), Московская сельскохозяйст-
венная академия им.К.А.Тимирязева (спе-
циальность - ученый агроном) и Государ-
ственный институт иностранных языков 
им.М.Тореза (специаль-ность - преподаватель немецкого языка), 
кандидат экономических наук. Владеет немецким, шведским, 
датским и норвежским языками. 

Основные этапы биографии: в 1956 г. во время обучения в Тк-
мирязевке принимал участие в освоении целины на юге Башки-
рии - работал комбайнером, в 1958 году назначен главным агро-
номом Ступинского района Московской области, затем главным 
агрономом совхоза «Городище». С 1961 и по 1993 годы - директор 
совхоза «Заветы Ленина». 

Народный депутат РСФСР (1990-1993 гг.), председатель фрак-
ции «Аграрный союз». Один из основателей Аграрной партии Рос-
сии. Имеет билет №00001. На учредительном съезде АПР 26 фев-
раля 1993 г. был избран председателем АПР. Неоднократно пере-
избирался на этот пост. 

Депутат Государственной Думы Федерального Собрания РФ 
трех созывов (1993-1995, 1998-1999 - довыборы, 1999-2002 гг.). 
В декабре 2001 г. по направлению Съезда АПР принял участие в 
выборах главы Республики Алтай. 

Победил во втором туре 6 января 2003 г. большинством голо-
сов. Вступил в должность главы Республики Алтай и главы Пра-
вительства Республики Алтай 19 января 2002 г. 

Награжден орденами Трудового Красного Знамени (1970 г.) и 
«Знак Почета» (Франция, 1966г.), медалями «За освоение целин-
ных земель» (1956 г.) и «За доблестный труд» (1971 г.). 

Женат. Имеет трех сыновей. 
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жизнь 
В 58-м году, когда закончил Тимиря-

зевку, в Подмосковье решили создавать 
сеть крупных специализированных хо-
зяйств. В 24 года меня назначили главным 
агрономом района. Поработал несколько 
месяцев и почувствовал: не мое. Мне хо-
телось заниматься конкретными, реальны-
ми делами, а тут приходилось наблюдать 
за всем как бы со стороны. Опять же эти 
бесконечные отчеты, справки... Словом, 
пошел в горком партии, объяснил, что не 
могу быть кабинетным работником и по-
просился в хозяйство, поближе к людям, к 
земле. Меня направили главным агроно-

мом в «Городище». Вот это была площадка для творчества! Когда 
пришел в совхоз, овощные культуры занимали сорок гектаров, а 
через год в пойме Оки распахали четыреста пятьдесят гектаров 
целины! Выращивали все, что можно и нельзя! Вплоть до красно-
кочанной капусты и кольраби. Отлаживали оросительные систе-
мы, строили парниковое хозяйство. Замечательное время! 

В этот момент я и с Алиной моей познакомился. Очень серьез-
ная девушка была. Золотая медалистка, приехала к нам на прак-
тику из Ткмирязевки... 

Параллельно с работой я стал заниматься в аспирантуре сель-
хозакадемии, и меня для закрепления знаний бросили подни-
мать созданный на базе самых отсталых и нищих хозяйств райо-
на совхоз «Заветы Ленина». Он и сейчас так называется. Правда, 
теперь это успешная агрофирма, а тогда... Мне сказали: «Порабо-
таешь немного, а потом на другой участок переведем». На деле же 
получилось, что я в «Заветах» на тридцать три года задержался. 
Понял, что не уйду из хозяйства, когда увидел, с какой надеждой 
на меня люди смотрят. Устали они жить в разрухе и бедности, а 
чтобы дело наладить, года или даже пяти явно не хватило бы. 

Меня много раз пытались «выдернуть» наверх, в начальство, 
но я себе твердо сказал: ни шагу в сторону! Так бы и жил в Дубне-
во, если бы не перестройка, а, по сути, ломка всей нашей привыч-
ной жизни. Пришлось идти в политику, реально отстаивать инте-
ресы крестьянства. А что оставалось? Не мог я смотреть, как все 
разрушается, идет прахом. 

и 

Считаю, что землей должен вла-
деть и распоряжаться тот, кто жи-
вет и работает на ней. Сейчас ак-
тивно навязывается закон об обо-
роте земель сельхозназначения, ре-
ально создающий угрозу полного 
обезземеливания крестьян. В боль-
шинстве стран мира суть земель-
ного законодательства заключается в том, чтобы максимально 
закрепить за крестьянином право быть хозяином земли. 

АПР считает, что в современной России должны существовать 
все формы собственности: государственная, коллективная, му-
ниципальная, частная. Мы готовы поддержать крупные коллек-
тивные хозяйства, государственные предприятия, но в равной ме-
ре и фермера-труженика. Суверенное право выбора - где ему тру-
диться - должно остаться за самим крестьянином. Другой вопрос, 
что мы выступаем категорически против купли-продажи земли. 

Суть земельной реформы должна заключаться как раз в наде-
лении землей собственника. Но во всем мире после выделения па-
ев в личное пользование устанавливается срок, в течение которого 
землю запрещено продавать. У нас же только отдали землю и сразу 
предлагают торговать ею. А если неудача, то ты мгновенно оста-
ешься вообще без земли. В 1992 году 90 процентов пашни - при-
мерно 130 миллионов гектар - разделили почти на 13 миллионов 
паев и раздали всем, кто проживал в сельской местности. Далее 
процесс перераспределения земли предложили проводить по сле-
дующему принципу: слабый - разоряется, сильный - покупает. Но на 
практике государство, по сути, повело политику поголовного разоре-
ния крестьян. В результате на всех аукционах, которые проводились 
по стране, побеждал кто угодно, но не крестьянин. Происходит обез-
земеливание крестьян. Здесь проблема еще и в том, что, как пра-
вило, берут землю не для того, чтобы ее обрабатывать, а для после-
дующей перепродажи. Это и называется земельной спекуляцией. 

Сейчас главная задача - создать такие правовые условия, при 
которых крестьянин был бы абсолютно уверен в том, что земля 
всегда останется у него в руках, неважно, в какой именно это 
будет осуществляться организационной форме собственности. И 
наделение землей, конечно, должно происходить бесплатно, с 
правом передачи в собственность, допустим, через 10 лет. 



ИНСТИТУТ 

В начале 50-х я пошел учиться на дипломата, поскольку счи-
тал, что международная политика будет определять развитие 
СССР. Но тут захлопнулся железный занавес, разыгралась хо-
лодная война... а в стране начиналось освоение целины. Пришел 
к руководству МГИМО - института международных отношений, в 
котором учился, и попросил отпустить, объяснив, что хочу слу-
жить Родине в ином качестве. Так и оказался в Ткмирязевской 
академии на агроно-мическом факультете. Не жалел о выборе. 
Тем более, что параллельно смог поступить на вечернее отделе-
ние института иностранных языков имени Мориса Тореза. Так 
учился в двух вузах сразу. И оба закончил досрочно, сдав часть 
экзаменов экстерном. 
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ЙОТА 

Можно, конечно, закрыть границы, целенаправленно ни на 
йоту не увеличивать производство продукции, и цены сразу ис-
кусственно поползут вверх, а сельское хозяйство станет рента-
бельным. Но это антинародно. Поэтому государство во многих 
странах мира либерализует внешний рынок, открывая границы, 
допуская перепроизводство внутренней продукции для реализа-
ции этих излишков на экспорт. А все для того, чтобы цена на про-
довольствие была низкая, чтобы оно было доступно всем. Но по-
скольку в этих условиях сельскохозяйственное производство 
становится нерентабельным, убыточным, то в мире идут по прос-
тому пути - в бюджетах выделяют дотацию, стимулирующую труд 
крестьянина. Практические способы при этом могут быть самы-
ми разнообразными: лизинг, льготные тарифы и кредиты и т. п. 

Я не отношусь к числу тех, кто призывает вообще перекрыть 
границу для импорта продовольствия. Нужно пускать продукты 
из-за рубежа хотя бы потому, что у Запада просто есть чему поу-
читься: глубокой переработке продукции, тому, как подавать свой 
товар и т. д. Кроме того, сама по себе конкуренция полезное дело. 
И все-таки этот процесс нужно регулировать. Даже в странах ЕС, 
где интеграция достигла небывалых размеров, и то, время от вре-
мени, случаются торговые войны. 
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Государство Российское возникло благодаря крестьянину, он и 
сегодня остается солью земли, ее основой. Но в нашем Отечестве 
крестьяне всегда были неким второсортным классом. Это мы, ко-
нечно, категорически не приемлем. 

Я верю, что возрождение России пойдет именно через дерев-
ню. Мне кажется, в первую очередь, государство при политичес-
ком давлении на него крестьян через свою партию должно четко 
заявить о готовности спасать свое российское село. От имени го-
сударства власть должна публично заявить о том, что основная 
ставка по обеспечению продовольствием страны будет сделана 
на собственное производство. Это задача идеологическая и стра-
тегическая. 

Вообще, мне кажется, в российском обществе презрение к де-
ревне исторически сидит в генах. Всегда у нас был колоссальный 
социальный разрыв между крестьянином и тем, кто им владел и 
распоряжался. Психологическое отношение к селу перекочевало 
и в новые условия. Я, разумеется, говорю, прежде всего, о перио-
де коллективизации, когда крестьянский класс был по существу 
уничтожен. У значительной части крестьян отняли землю, сред-
ства производства, всю собственность, превратив их в люмпенов. 
Индустриализация в СССР проводилась опять же за счет дерев-
ни: потогонная палочная дисциплина, бесплатный труд, ликви-
дация паспортов у крестьян и т. д. Потом Хрущев за счет села ре-
шил коммунизм построить. А за всем за этим, по сути, стоит одно 
- отношение к селу как к донору. Наша задача - преодолеть этот 
синдром второсортности крестьянского труда. 
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ЛЫКОВА 

«...А еще, Михаил Иванович, 
прошу тебя, пришли мне козла, 
потому что козочки ломаются, 
неотгулянные, а молока нет». 

Недавно получил письмо от Агафьи Лыковой, известной оби-
тательницы таежного тупика. Был у нее в гостях, теперь она но-
вую заявку прислала. И свекла ей нужна, и брюква, и пшено, и 
крупа, и семена, и цыплята, и даже индокуры... Тут, правда, пе-
репутала Агафья, поторопилась несколько: наука пока вывела 
только индоуток... Особенно Лыкова просит привезти ей нового 
козла. Старый оказался однолюбом, живет с одной козой, а ос-
тальных трех игнорирует. Те, понятное дело, страдают. Придется 
искать менее разборчивого кавалера, полигамного. Видите, ка-
кие проблемы решать приходится? 
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МАЛЬЦЕВ 

Если говорить о знаковых 
фигурах, чьи имена должны 
быть сохранены в памяти на-
родной, в первую очередь, следу-
ет упомянуть Терентия Семе-
новича Мальцева, хлебороба, 
академика, дважды Героя Со-
циалистического Труда, лауреата 
Государственной премии, муд-
рейшего человека, философа, 
ученого. Его называли колхозным 
ученым, народным академиком, 
патриархом земли зауральской. 
Вот кому памятник ставить на-
до! И место подходящее в Москве 
есть - Крестьянская площадь. 
Впрочем, памятник нужен не 
только Мальцеву, а всему много-
страдальному российскому зем-
лепашцу, который терпел и от 
советской власти, и от немец-
кой, и от белых, и от красных. 

Российское село и сегодня переживает трудные времена. Аг-
рарная партия России учредила медаль имени Терентия Маль-
цева, чтобы поднять авторитет сельского труда и воздать почес-
ти людям, которые своей верой и своим трудом помогают воз-
рождать Россию. Медаль вручается за выдающиеся заслуги в 
развитии сельского хозяйства и агропромышленного комплекса 
нашей страны. В начале этого года в селе Мальцево Курганской 
области состоялось первое вручение медалей. Торжественное 
собрание прошло в клубе бывшего колхоза «Заветы Ленина», где 
жил и работал Терентий Семенович Мальцев. На награждение 
собрались земляки знаменитого агронома, руководители и пред-
ставители общественности Курганской области, а также других 
областей Урала и Сибири. Среди первых награжденных - дочь 
великого русского агронома Лидия Мальцева, которая руководит 
лабораторией Курганского научно-исследовательского институ-
та селекции, а также многие труженики села, связавшие свою 
жизнь с землей. 
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НАБЗДНИК 

В последнее время осо-
бенно полюбил верховую ез-
ду. Алтай - республика аграр-
ная, конная, там с 5 лет все 
легко скачут. И я в 67 лет по-
ставил перед собой задачу -
обучиться. Через два дня по-
сле начала тренеровок так 
упал с коня, что показалось -
все себе сломал. Ничего. В 
начале освоил рысь, потом -
галоп. Сейчас уже почти про-
фессионал в этом деле. Когда 
недавно открывали у нас одну 
из новых школ, то на празд-
ник, на стадион я уже дос-
таточно живенько выехал на 
лошади. Народ был доволен. 

Еще чуть-чуть потрени-
руюсь и на Госсовете предложу как-нибудь президенту проверить 
губернаторов на спортивность. Думаю, «сделаю» многих. Я как-то 
пошутил даже, что если президент России будет на лошади, то и 
вся страна окажется на коне. 

А в этом году на ипподроме Государственной заводской коню-
шни в Кызыл-Озеке у нас прошли праздничные мероприятия, 
посвященные 75-летию основания этого учреждения. Мы прини-
мали гостей не только изо всех уголков Горного Алтая, в респуб-
лику приехали любители конного спорта и красивых лошадей из 
Алтайского края. Среди конников разыгрывался специальный 
приз лидера Аграрной партии России. В выставке лошадей при-
няли участие более десяти хозяйств разной формы собственнос-
ти. Первый приз достался жеребцу русской тяжеловозной поро-
ды по кличке Гасконец. Кстати, именно такая порода сегодня на-
иболее востребована в крестьянских хозяйствах республики. 

Кроме того, в Горном Алтае была выведена другая порода ло-
шадей - новоалтайская, сочетающая в себе высокие продуктив-
ные качества русской тяжеловозной и местной аборигенной. Раз-
водятся у нас также лошади якутской породы, выдерживающие 
температуру воздуха до минус 60 градусов. 
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Г А ! отдых 

У меня три сына, вот уже четыре внука (младший родился в 
конце марта), вроде бы пора подумать и о завалинке, но... пока не 
думается. Не усижу на пенсии, сбегу. Тут ведь вот какое наблю-
дение... На мой взгляд, чем больше хочешь взять от жизни, чем 
стремления выше, тем дольше будешь землю топтать, белым све-
том любоваться. Недавно проанализировал и обнаружил: почти 
все мои ровесники, решившие в 60 лет уйти на заслуженный от-
дых, сегодня, что называется, обрели вечный покой. Схоронили 
мы их, проводили в последний путь. Те же, кто продолжил рабо-
тать, и сегодня в строю. 

Вообще, все это мне не так сложно дается - я человек спор-
тивный. В свое время, например, активно играл в футбол. На мой 
взгляд, был приличным вратарем. Особой прыгучестью не отли-
чался, поэтому главная задача состояла в том, чтобы вычислить 
психологическое состояние нападающего. Это потом я уже узнал, 
что таким же методом пользовался и наш выдающийся вратарь 
Лев Иванович Яшин. 

Когда был студентом МГИМО, активно играл в хоккей с шай-
бой. А команду нашу возглавлял Громыко - сын министра иност-
ранных дел, ныне известный ученый. 
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Я человек пря-
мой, говорю, что 
думаю, не боюсь 
пострадать из-за 
излишней откро-
венности. Так все-
гда было - и двад-
цать лет назад, и 
тридцать. Вечно 
меня словно черти 
за язык тянули: 
выходил на трибу-
ну и начинал ре-
зать правду. Нередко вместо крупного ордена (а совхоз мой был 
блестящим, зачастую мы собирали отличный урожай!) получал 
плгоняй, а то и строгий выговор. Спасибо, находились наверху 
люди, которые брали меня под защиту, иначе особо рьяные това-
оищи с удовольствием разорвали бы еретика на части... 

Я и по сей день всегда стремлюсь говорить одну правду. Сегод-
ня по сельскому хозяйству серьезно бьет существующая в стране 
налоговая система, которая делает отечественный агросектор 
заведомо неконкурентоспособным. Это притом, что в стране прак-
тически отсутствуют условия, при которых крестьяне могли бы 
совершенствовать собственную материально-техническую базу. 
Речь, прежде всего, идет о так называемом лизинге техники, ко-
торый из средства помощи селу фактически превратился в каба-
лу для крестьян. Здесь главная проблема, на мой взгляд, в недоб-
росовестных лизинговых компаниях, которые вместо того, чтобы 
решить задачу поставки на село техники подешевле, попросту 
пытаются максимально ограбить крестьян. 

Огромная проблема - диспаритет цен. Еще несколько лет на-
зад мы панически кричали о том, что на килограмм зерна можно 
только поллитра солярки купить, а в других странах, к примеру, 
один к одному. Но сейчас разница уже в десять раз: килограмм 
зерна стоит рубль, а литр солярки - десять. Диспаритет цен дос-
тиг таких размеров, что ведение хозяйства на селе становится 
просто бессмысленным с точки зрения рентабельности. В этих 
условиях, сколько бы весенних аграрных кредитов ни давали -
это не компенсирует бесконтрольный рост цен на топливо. 
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РОДИНА 

Еще Рерих утверждал, что Алтай - центр Вселенной. Колос-
сальнейшие просторы, богатейший край! У нас даже толщина 
чернозема два метра. Представляете? И крепостного права при 
царизме в наших местах не было. Зачем? Земли всем хватало. 

Кстати, я ведь родился на земле. В буквальном смысле слова. 
Первого сентября 1934 года мама с подружками пошла гулять в 
лес и не рассчитала: оказалась далеко от дома, когда начались 
родовые схватки. Девчата расстелили полотенца, и я появился на 
свет под калиной красной... 

Для Республики Алтай крайне важно, чтобы во главе ее был 
политик федерального масштаба. Мне удалось привлечь внима-
ние к региону. Об этом можно судить хотя бы по тому, что в рес-
публику пошли инвестиции: из хвоста рейтинга инвестиционной 
привлекательности всего за год мы шагнули на 23-ю строчку. Вы-
ше нас лишь монстры, гиганты. 

И для партии хорошо, что ее лидера избрали главой аграрного 
региона. К тому же сегодня я единственный среди руководителей 
крупных политических движений, кто не в столице тусуется и в 
Думе штаны протирает, а живет и работает в глубинке, если мож-
но так сказать, на передовой. Одно дело - на Охотном Ряду крес-
тьян защищать и совсем другое - один каравай с ними делить... 
Поэтому и люди обращаются ко мне с нормальными, земными 
вопросами. 
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Один из сыновей родился 12 апреля 1961 года. Юрием, конеч-
но, назвали. Дело было так. Накануне, 11 апреля, отправил жену 
в роддом, а на следующий день поехал ее проведать. Въезжаю на 
лошади в город Ступино и не могу понять, что происходит. Вроде 
бы обычный будничный день, а на улицах работают репродукто-
ры, вовсю гремит музыка, словно в большой праздник. Стал при-
глядываться. Вдруг слышу по радио голос Левитана: «...и счаст-
ливые родители дали новорожденному имя Юрий в честь первого 
космонавта планеты!» Почему-то сразу решил: ага, речь о моем 
сыне! Пока я по полям скакал, наши ракету запустили, Алина 
разродилась, и пацана без меня Юркой нарекли. Приезжаю в 
роддом - точно. Журналисты утром нагрянули, узнали про сына 
и весть по всей стране разнесли. Когда стало известно о полете 
Гагарина, тут же все корреспонденты получили задание найти 
первого новорожденно-
го, которого Юрой назо-
вут. Но с утра, как назло, 
рождались или девчон-
ки, или мальчишки, у 
которых были старшие 
братья по имени Юра. И 
тут моя подоспела... К 
Алине подскочили: «Не 
возражаете?» А жена 
еще не пришла в себя от 
родов, представляете? 
Словом, она и говорит: 
«Да мне, в общем-то, без 
разницы, только в покое 
оставьте!» А буквально 
на следующий день в 
«Правде» появилась за-
метка, что в семье агро-
нома совхоза «Городи-
ще» Михаила Лапшина 
мальчику дали имя Гага-
рина. И областная газета 
«Ленинское знамя» ста-
тью потом напечатала... 
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СЕМЬЯ 

Родители ушли из жизни сравнительно рано, но это не связа-
но с генетикой, обстоятельства виноваты: отец еще в 30-е годы 
попал в серьезную аварию, долго и тяжело болел, с мамой тоже 
случилась неприятность... Вообще же лапшинская порода креп-
кая, мои деды и бабки пожили немало. Или возьмите моего млад-
шего брата. Саша с пяти лет слепой, но окончил Литературный 
институт, сейчас член Союза писателей, редактор звукового жур-
нала. .. У нас на Алтае много таких, с амбициями... 

Впрочем, как оказалось, корни нашей семьи тянутся и вширь 
и вглубь. В свое время отец произносил какие-то непонятные мне 
фразы, мол, выучишься сын, найдешь Лапшиных за границей, а 
я не мог взять в толк, о чем он. Оказалось, часть нашей семьи 
эмигрировала в годы революции, но при живом Сталине гово-
рить об этом вслух не решались, вот папа и намекал осторожно... 
По-настоящему слова бати я понял только сейчас, когда обнару-
жилась родня во Франции. Марк - реставратор антиквариата, его 
жена - преподаватель... Вроде бы люди высокого происхождения, 
но я в детали биографии не углублялся, в отличие от вновь обре-

тенных родственников, кото-
рые даже генеалогическое де-
рево нарисовали, отнесясь к де-
лу по-французски щепетильно. 
Вот приедут ко мне на Алтай, 
тогда и разберемся, хотя, приз-
наться, я на это все смотрю с 
изрядной долей юмора. Чудно, 
если вдруг начну ощущать себя 
графом или князем. Всегда 
нужно сохранять чувство само-
иронии. Моя нынешняя долж-
ность официально именуется 
так: глава Республики Алтай, 
председатель республиканского 
правительства. На инаугурации 
же мне популярно объяснили, 
что в переводе на алтайский сия 
громоздкая конструкция зву-
чит коротко и ясно: хан. Хотя 
какой из меня хан или князь? 
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ТРУД 

Когда я вступал в должность главы Республики Алтай, у нас 
было 248 сел, и я обещал народу, что все до одного села будут не 
просто сохранены, а возрождены. Было ведь все разорено почти 
дотла. Начали восстанавливать постепенно. Ввели трудовое со-
ревнование по каждому виду работ. Прошлым летом провели, к 
примеру, чемпионат Республики Алтай среди пахарей и увидели, 
как люди, которые еще вчера просто забыли, что такое по-насто-
ящему пахать землю, отчаянно боролись за победу. 

Горный Алтай - очень отсталый в экономическом, в том числе, 
в сельскохозяйственном смысле регион. Товарного производства 
практически не было, все держалось на натуральном хозяйстве. 
Я начал с того, что стал выплачивать крестьянам дотации для их 
вхождения в рынок. У людей появился стимул для труда. Произ-
водство продукции почти сразу стало рентабельным. Это, в свою 
очередь, стимулировало расширение производства, а появление 
излишков подтолкнуло развитие мясо- и молокоперерабатываю-
щих производств. В результате появилась налогооблагаемая 
база, деньги пришли в бюджет и полностью компенсировали ту 
сумму, которую я взял под дотации. 
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lllitiifife УСТАНОВКИ 

Горно-алтайский опыт можно расценивать в качестве реали-
зации на практике идеологических установок Аграрной партии. 
Когда на одном из съездов нашей партии мне мои товарищи ре-
комендовали выдвигаться кандидатом в губернаторы, то одним 
из главных аргументов в пользу этого шага стал довод о необхо-
димости перехода от слов к делу и поднятии таким образом имид-
жа партии. Главная идея нашей партийной программы всегда, в 
конечном счете, сводилась к одному - возрождению российской 
деревни, в первую очередь, в социальном плане. 

Доверие и надежды людей обманывать ни в коем случае нель-
зя. Кроме того, когда первое лицо не является мотором или локо-
мотивом процесса, примером оптимистического отношения к де-
лу, это очень плохо. В связи с этим, думаю, не случайно за прош-
лый год в республике Горный Алтай удалось по всем без исключе-
ния экономическим показателям приостановить падение, а кое-
где и добиться прироста. 

В нынешнем составе Думы организованно ни одна фракция 
интересы крестьян практически не отстаивает. Агропромышлен-
ная депутатская группа, несмотря на то, что в ней есть очень та-
лантливые депутаты, попросту не имеет своего самостоятельного 
политического лица. Проблема в том, что это депутатское объе-
динение составлено, главным образом, за счет представителей 
компартии, не имеющих ни по происхождению, ни по роду своих 
занятий никакого отношения к деревне. Порочна и сама техно-
логия работы нынешних думских «аграриев»: сначала собирается 
фракция КПРФ, принимает решение о голосовании по тому или 
иному вопросу и через какое-то время это мнение просто-напрос-
то доводится до членов агропромгруппы. В КПРФ, на мой взгляд, 
существует некий синдром по отношению к аграриям в полити-
ке. Коммунисты все время пытаются превратить депутатскую аг-
ропромгруппу или даже целую АПР в сельхозотдел своей партии. 
Компартия исторически создавалась, как организация рабочих. 
Она и называлась изначально РСДРП, т. е. «рабочая партия». 

Совершенно очевидно, что компартия России и аграрная депу-
татская группа, которая находилась под коммунистами оба послед-
них думских созыва, не справились с задачей защиты интересов 
отечественного крестьянства. Ни в составе второй, ни в составе 
третьей Дум, в которых не было фракции Аграрной партии России, 
ни одного чисто крестьянского закона так, по существу, принято и 
не было. Бюджет в части поддержки села сведен до 1 процента - та-
кого низкого уровня финансирования нет ни в одной развитой стра-
не мира. Не был принят ключевой закон о социальном развитии села. 
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ЦЕЛЬ 

У себя в горном Алтае мы разработали и утвердили программу 
«Красивый сельский дом», по которой каждому крестьянину ста-
ли давать до 200 тысяч рублей на 10 лет с правом погашения в 
виде выращенной на подворье продукции. Поначалу большинст-
во селян отнеслось к идее настороженно. Но теперь выстроилась 
настоящая очередь за дотациями: если в прошлом едва освоили, 
выделенные в бюджете 5 миллионов рублей, то в этом году удво-
енную сумму в 10 миллионов к весне уже всю разобрали. На буду-
щий год собираемся выделить уже 20 миллионов рублей. Зато в 
деревнях сейчас только и слышен стук топоров. 

Через 2-3 года бюджетные деньги начнут возвращаться в виде 
выращенной продукции. Создадим фирму для реализации, и вы-
рученные деньги будут вкладываться дальше. Надеюсь, что скоро 
новое строительство будем финансировать не за счет бюджета, а 
исключительно из возвратных средств. То есть на региональном 
уровне мы пытаемся доказать, что вложение денег в деревню де-
ло отнюдь не безнадежное и убыточное. 

Цель нашей партии -
защита, прежде всего, 
интересов крестьянст-
ва. В современной Рос-
сии наиболее эффектив-
но решить эту проблему 
можно, лишь обладая ре-
альной властью. Значит, 
за нее нужно бороться. 
Только активно участвуя 
в работе законодатель-
ной власти, принимая 
важнейшие законы, бюд-
жет можно перебороть 
историческую общерос-
сийскую негативную тен-
денцию отношения к 
крестьянству по своеоб-
разному остаточному 
принципу. Крестьяне и 
сегодня по-настоящему 
не нужны ни левым, ни 
правым, защитить себя 
они могут только сами. 
АПР - крестьянская пар-
тия и изначально возникла для защиты крестьянства через соз-
дание самостоятельного политического плацдарма. Кроме этого 
никаких особых политических амбиций у нас нет. 

Я убежден, что возрождение российского села начнется с лич-
ного подворья, с расширения товарного производства. Рано или 
поздно все это дойдет до стадии фермерского хозяйства, а потом 
где-то и восстановится в полной мере крупное коллективное про-
изводство. Именно поэтому забота нашей партии - это не толь-
ко крестьяне, но все люди, живущие в деревне, занимающиеся 
личным подворьем. Это и есть настоящая палочка-выручалоч-
ка современной российской деревни. Вы обратите внимание 
на статистику: у нас 98 процентов картошки выращивается на 
личных подворьях, дачах и огородах. Мяса около 60 процентов, 
молока - 55. 



•й J ШКОЛА 

В сталинские годы Алтай оказался, если можно так сказать, 
популярным местом эвакуации и депортации. Представьте, в сель-
ской школе нам преподавали учителя, выехавшие из блокадного 
Ленинграда, ссыльные немцы, прибалты, «враги народа», отси-
девшие свое в ГУЛАГе и попавшие в наши края на поселение. Пом-
ню ленинградку Веру Васильевну Шевницину, Роберта Кондрать-
евичаМайера, блестящего математика, поволжского немца... Это 
были люди высокообразованные, интеллигентные. Мы же, паца-
ны, не вникали, кто репрессирован, а кто сослан и за что. Руко-
водствовались иным принципом: хороший человек или нет, ум-
ный или глупый. Еще соревновались: кто больше книжек прочтет 
и лучше перескажет. Я, наверное, всю районную библиотеку про-
штудировал от корки до корки... Так и получилось, что немецкий 
выучил в детстве. Это, конечно, помогло позднее при поступле-
нии в институт. АПР остается, по сути, единственной серьезной структурой в 

стране, искренне болеющей душой за крестьян. Наша партия -
это своеобразный крестьянский щит, призванный предохранять 
селян от невзгод. Десять лет своего существования АПР пытается 
преодолеть вековую инерцию неверия крестьян в собственные си-
лы. Медленно, но верно, мне кажется, ситуация начинает перела-
мываться. Каждый член нашей партии - глава ли района, депутат 
ли местного законодательного органа или Государственной Думы -
ежедневно личным примером доказывает необходимость сущест-
вования у крестьянства собственной политической организации. 

Аграрная партия - это своеобразная политическая организа-
ция, созданная для защиты определенного класса, сословия, по 
своим взглядам, как правило, достаточно консервативного, тра-
диционалистского толка. Такое положение вещей существует 
практически во всем мире, и мы к этому стандарту стараемся 
приблизиться. 

Я убежден, что проблему поддержки крестьянства в полной 
мере сможет решить только Аграрная партия Россия. Мы успеш-
но делали это в первой ГЬсударственной Думе, должны сделать и в 
четвертой. Мы выступаем за такое законодательство, которое бы 
позволило в целом успешно функционировать агропромышленно-
му комплексу, а не ставило бы его в зависимость от доброй бюд-
жетной воли тех или иных депутатов. Крестьяне сами должны 
понять, кто больше будет защищать интересы села - посторонние 
политики или те, кто этим профессионально живет изо дня в день. 
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С 1990 года я прошел, наверное, уже с десяток всевозможных 
предвыборных кампаний. Чего только за это время не пришлось 
пережить. На последних выборах главы региона самый мягкий 
пиар, который против меня применялся, заключался в запущен-
ном через прессу слухе о том, что я, мол, учился не в респекта-
бельном институте международных отношений, как утверждаю, 
а в университете имени Патриса Лумумбы, куда якобы поступали 
лишь отечественные дебилы и африканские колдуны социалис-
тической ориентации. Я отвечал, что если бы это было и так, я бы 
с гордостью говорил об этом, но проблема в том, что первый курс 
в университет Лумумбы набрали в 1960 году, а у меня послеин-
ститутский трудовой стаж с 1958-го. 

Мне всегда было жаль потерянного времени. Считаю себя че-
ловеком с хорошей внутренней организацией, что и позволяет 
многое успевать. Иногда спрашивают: откуда у вас столько сил? 
Неудобно признаваться, что не в выносливости дело, а в умении 
правильно процесс наладить, время распределить. 

Аграрная Партия России 

«ОПЕРАЦИЯ «Ы> Ж! 
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Один из моих самых люби-
мых фильмов - «Операция «Ы» и 
другие приключения Шурика». 
Картина, помимо того, что про-
сто смешная еще и вполне нази-
дательная, с большим подтекс-
том. Разве можно забыть, как 
Шурик с честью и достоинством 
выходит из самых сложных си-
туаций; перевоспитывает хули-
гана. Помните: «Бить будете? -
Нет. Вести разъяснительную 
работу». А как он сдает экзамен, 
несмотря ни на что! Даже в оди-
ночку предотвращает «ограбле-
ние века», которое собирается 
совершить знаменитая троица 
- Никулин, Вицин, Моргунов. 

Я вообще очень люблю на-
ши старые фильмы: Гайдая, 
Шукшина, раннего Рязанова... 

lliie|isii|Pi» 
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ДЛЯ ДУШИ 

Оперетта - любовь давняя и прочная. На первом месте 
здесь, безусловно, Кальман и Верди. Из исполнителей вне кон-
куренции Марио Ланца. Дома у меня хранятся, наверное, все 
его записи. Когда устаю или становится отчего-то тяжело на 
душе, приезжаю домой, включаю наугад любую из этих запи-
сей, и через какое-то время все как рукой сняло. Можно смело 
брать прибор - давление 118 на 64, пульс 59. 

В литературе пристрастия тоже вполне традиционные 
Очень люблю Шолохова, Сервантеса и Льва Толстого. Из совре-
менников, в свое время, особенно нравился Владимир Тендря-
ков. Отдельное слово, конечно, о Василии Шукшине. Земляк, 
как-никак. Но Шукшина, все же, ценю больше не как литера-
тора, а, в первую очередь, как талантливейшего кинорежиссе-
ра. Только лишь побывав на Алтае, воочию увидев всю эту кра-
соту, пощупав руками двухметровой глубины чернозем, можно 
в полной мере осознать феномен Шукшина. 

А еще болельщик я со стажем. На первом месте, как водится, 
футбол. С юношеских лет переживал за знаменитый ЦДКА. 
ЦСКА и поныне главная страсть. На международной арене в се-
редине 70-х болел за киевское «Динамо» - очень уж яркая была 
команда. 

Впрочем, сейчас времени на все это остается совсем мало. 
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Рынок - это абсолютно естественное состояние экономики, но 
к нему нужно относится критически, т. е. искать наиболее удоб-
ную нишу для крестьянина. Исторический опыт на это дал чет-
кий ответ: в рынке крестьянин может совершенно нормально ра-
ботать только, если его поддерживает государство. 

Во всем мире идет многоплановая подстройка рынка: где-то 
тариф уменьшить, где-то квоту увеличить, кредитование обеспе-
чить, бюджетной поддержкой подстраховать. Единичное дейст-
вие не дает должного эффекта. Можно увеличить, допустим, раз-
мер бюджетной поддержки с 37 миллиардов до 60, но тут же взле-
тят цены на топливо, и все это будет «съедено» или откроются ши-
ре ворота с Запада, цены на отечественную продукцию упадут, и 
реализовать ее будет невозможно. 

Нигде в мире сейчас нет таких бросовых цен на зерно. В Америке, 
когда случилось подобное, зерно просто сжигали в топках паровозов, 
т. к. это оказывалось дешевле, чем расходовать уголь. Я не призываю 
повышать цену на зерно, нужно просто создать в стране нормальный 
зерновой рынок, чтобы естественным путем сформировалась дос-
тойная цена. Обязательно должны быть пороговые цены, устанав-
ливаемые государством в начале каждого года: предельно высокие и 
предельно низкие. К примеру, сейчас нельзя было бы продавать де-
шевле 3 рублей за тонну зерна, а реально цены упали до 70 копеек. 
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юстиция 
Тем, кто рассказывает, будто аграрная партия была и остается 

сельхозотделом КПРФ, советую обратиться к недавней истории. 
Особо забывчивым напоминаю: в Минюсте мы зарегистрирова-
лись 26 марта 1993 года, Компартия в тот момент находилась под 
запретом, ее своим указом распустил Борис Ельцин. Нынешние 
лидеры коммунистов прятались по норкам и носа не высовыва-
ли, когда я в числе двенадцати истцов отстаивал в Конституци-
онном суде честь и достоинство КПСС и КПРФ. Кроме меня вос-
становления Компартии добивались Иван Рыбкин, Сергей Бабу-
рин, Юрий Слободкин, Владимир Исаков... Дело выиграли мы, а 
не Зюганов, Селезнев или Купцов - их вообще не было в суде. Реа-
билитацию КПСС, в которой состоял три десятка лет, я посчитал 
для себя делом принципа, но когда все случилось, вышел из ее 
членов и вступил в АПР. Я увидел всю глубину предательства лю-
дей, называвших себя лидерами Компартии, и не смог далее ос-
таваться в ее рядах. 

Конечно, у аграриев было общее с коммунистами. И мы, и они 
резко критиковали правивший тогда режим, выступали против 
реформ, которые навязались народу и вели его к обнищанию. Од-
нако это не повод говорить о нашей вторичности по отношению 
к КПРФ. 

Аграрная Партия России 

ясность 
Нет более радостного 

и в то же время спокой-
ного чувства, чем ощу-
щение ясности целей, 
средств их достижения 
и уверенности в своих 
товарищах, с которыми 
ты идешь к этой цели. 

Для нас, членов Аг-
рарной партии России, 
абсолютно очевидна 
цель - необходимо пере-
ломить негативную тен-
денцию, сложившуюся 
в России за последние 
годы, когда страна жи-
вет за счет села, ничего 
не давая ему взамен. 
Необходимо вытащить 
из пропасти нищеты, из 
разорения российское 
крестьянство, преодо-
леть инерцию сырьевой 
направленности Рос-
сии, обеспечить ей про-
чную продовольствен-
ную основу, продоволь-
ственную безопасность, 
с которой начинается 
национальная. 

Для нас совершенно 
ясны и средства, необ-
ходимые для достиже-
ния намеченного. Мы должны пройти в Государственную Думу, 
создать там свою фракцию и тогда мы сможем активно влиять на 
формирование правительства, на политику государства, разво-
рачивая эту политику и это правительство лицом к российскому 
крестьянству. 

Ясные, отчетливые цели намечены. Мы будем их добиваться. 

Аграрная Партия России 
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